



la colección de ideas

EL FUTURO DE LA AGENDA
VERDE EUROPEA



EL FUTURO DE LA AGENDA VERDE EUROPEA

El 17 de enero de 2024 se celebró en la sede de la Fundación Banco Santander la sesión **'El Futuro de la Agenda Verde Europea'**.

Esta sesión se enmarca en el foro de debate **'La Colección de Ideas'**. Una iniciativa que la Fundación está llevando a cabo con el objetivo de debatir sobre cuestiones de actualidad en un entorno que permita profundizar en el conocimiento, la reflexión

informada y el intercambio de ideas y propuestas.

Helena Viñes, Consejera de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) y presidenta de la Plataforma de la UE sobre Finanzas Sostenibles, introdujo la sesión y el contenido que dio paso al debate con los diferentes expertos¹ que participaron y aportaron perspectivas prácticas y académicas, que consiguieron generar un debate enriquecedor.

El escenario europeo ha experimentado cambios significativos provocados por las tensiones geopolíticas y por nuevos desafíos en materia de seguridad, a lo que se suman otros conflictos regionales fuera del continente. Todo ello ha impulsado a la Unión Europea (UE) a reevaluar su posición y buscar una mayor autonomía estratégica, algo que ha avivado el debate en torno al futuro de la agenda verde europea, llevando a importantes miembros de la Unión Europea, como Francia y Alemania, a cuestionar la posibilidad de conciliar una agenda verde ambiciosa con el deseo europeo de dotarse de una política industrial robusta.

Esta visión dicotómica, que contrapone industria y clima, está muy alejada del principal objetivo de la agenda verde europea, que es, precisamente, la competitividad



de Europa.

Resulta por tanto crucial trabajar en la reinterpretación y desideologización de esta agenda con el fin de lograr su aceptación social, reconociéndola como una iniciativa que impulsa la competitividad europea, sin sacrificar la sostenibilidad ambiental y social. Para lograrlo, es esencial fundamentar el discurso en evidencias sólidas y destacar las mejoras derivadas de su implementación, promoviendo un diálogo objetivo y riguroso que escape de argumentos basados en falsas premisas y confronte la desinformación (el mayor riesgo identificado por el Foro Económico Mundial, precisamente junto a la crisis climática). Estamos hablando de la agenda de la competitividad del siglo XXI.

La intensa y compleja agenda normativa experimentada durante la

última legislatura europea en materia de sostenibilidad es otra de las variables que han incitado ese cuestionamiento de la agenda verde.

En este contexto, se ha extendido una interpelación a simplificar y hacer más coherente el panorama regulatorio con el fin de promover una legislación más clara y eficaz. Aunque es cierto que existe un riesgo elevado de “hipertrofia regulatoria”, la complejidad de estas normativas responde en buena parte a la especialización técnica requerida para regular asuntos como la reforma del mercado de carbono, la taxonomía verde o los requisitos de divulgación no financiera.

Por ello, será imprescindible acompañar a las entidades afectadas en el proceso de implementación, evitando los riesgos derivados de incurrir en el blanqueamiento medioambiental (*greenwashing*). También será crucial reforzar los incentivos y el respaldo a las entidades menos preparadas, como las pymes y las microempresas. Además, si Europa logra establecer estándares comunes para abordar la falta de homogeneización de datos medioambientales, puede liderar el camino y servir como referencia mundial de un modelo legislativo verde.

A todo lo anterior, se suma una tendencia proteccionista cada vez más notable en grandes mercados como Estados Unidos y China, de los cuales dependemos para el desarrollo de esa ambiciosa agenda verde europea. Esta situación puede poner en riesgo nuestra capacidad de alcanzar los objetivos



climáticos. Por ello, es importante apostar por la reindustrialización y la inversión europea, desarrollando marcos financieros más integrados, que faciliten la inversión en mercados y proyectos sólidos e innovadores como el de las energías renovables, con el objetivo de reducir la dependencia de combustibles fósiles e impulsar la creación de empleo verde y el desarrollo económico en la Unión Europea.

En este contexto, cabe destacar que la Unión Europea se enfrenta a elecciones en junio de 2024, lo que también genera cierta incertidumbre en torno al futuro de la agenda verde. El nuevo ciclo político 2024-2029 deberá centrar sus esfuerzos en promover la consistencia regulatoria, solventar las diferencias entre estados miembros y asegurar la correcta implementación de los marcos normativos aprobados en la pasada legislatura europea.



“Cómo desvincular el Pacto Verde Europeo de la asociación política es uno de los grandes temas pendientes”.

Helena Viñes.



Conclusiones

- Se ha extendido la impresión, errónea, de que la agenda verde europea obliga a elegir entre la industria y el clima. Proponer una reinterpretación como la "Agenda de Competitividad del Siglo XXI" podría impulsar la competitividad europea sin sacrificar la sostenibilidad ambiental y social.
- Un diálogo fundamentado en evidencias sólidas es fundamental para corregir la ideologización de la agenda verde, destacando sus beneficios a través de un discurso objetivo e informado que genere aceptación social.
- La complejidad de la agenda normativa sobre sostenibilidad requiere una regulación coherente y simplificada. Además, es necesario acompañar a las entidades afectadas por la implementación, especialmente las pymes, para evitar riesgos y fortalecer los incentivos que garanticen una transición justa y efectiva.
- En un contexto donde la tendencia hacia el proteccionismo está creciendo en mercados clave como Estados Unidos y China, las políticas de reindustrialización e inversión son apuestas fundamentales para estimular una industria renovable europea sólida, reducir la dependencia de combustibles fósiles y fomentar el desarrollo económico y la creación de empleo.
- El próximo ciclo político, marcado por las elecciones europeas de 2024, debe centrarse en la gestión de las diferencias entre los estados para asegurar la implementación adecuada de los marcos normativos y la generación de consistencia regulatoria con los objetivos de la agenda verde europea.

Anexo I.

Asistentes

Ponente:

Helena Viñes

Consejera de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) y presidenta de la Plataforma de la UE sobre Finanzas Sostenibles.

Economista por la Universidad de Barcelona con estudios adicionales en economía latinoamericana por el Centro de Estudios Internacionales y maestría en la London School of Economics and Political Science. Desde mayo de 2021 se desempeña como consejera de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) en España y, desde febrero de 2023, es presidenta de la Plataforma de la UE sobre Finanzas Sostenibles. También es miembro del Grupo de Expertos de Alto Nivel del secretario general de las Naciones Unidas desde abril de 2022 y del Consejo Asesor de Clima y Medio Ambiente del Banco Europeo de Inversiones desde 2021.

Anteriormente, de mayo de 2011 a mayo de 2021, fue asesora senior del grupo BNP Paribas sobre finanzas sostenibles, a la vez que dirigía las actividades de Stewardship (diálogo con las empresas y supervisora de la estrategia y voto en asambleas generales) y políticas públicas para la gestora de activos del grupo donde era asimismo subdirectora de sostenibilidad. Anteriormente dirigió el grupo de Research ESG de la gestora de BNP Paribas. Fue miembro del consejo de la red de inversores institucionales sobre cambio climático, consejera a la presidencia de Foment y miembro del Comité sobre cambio climático y finanzas sostenibles de la agencia francesa de supervisión de mercados financieros AMF; y miembro del consejo técnico del Transition Pathway Initiative y del comité administrativo de la iniciativa sobre Climate Lobbying en el Reino Unido.

Asesora de políticas en el departamento de políticas e incidencia de Oxfam GB y con anterioridad, fue analista de ESG en la agencia de calificación de responsabilidad corporativa Core Rating. Helena participa en la creación del marco normativo europeo sobre finanzas sostenibles desde su inicio en junio 2018, primero como miembro del grupo de expertos de la Comisión Europea y después como rapporteur de la Plataforma europea sobre finanzas sostenibles durante su primer mandato.

Moderación:

José Ignacio Torreblanca

Profesor titular de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) Y Doctor Miembro del Instituto Juan March de Estudios e Investigaciones. Ha sido becario del Programa Fulbright, Unión Europea- Estados Unidos, Profesor en la George Washington University (D.C.) así como investigador posdoctoral en el Instituto Universitario Europeo de Florencia (EUI). También ha sido Investigador Principal, Área Europa, en el Real Instituto Elcano de Estudios Internacionales (2004-2007) y miembro del Consejo Editorial y Director de Opinión del Diario ELPAIS (2016-2018). Desde 2008 es director de la oficina en Madrid del European Council on Foreign Relations (ECFR).

Anfitriones:

Marta Aisa

Directora de Banca Responsable de Banco Santander. Es graduada en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid y se especializó en tipos de interés, tipos de cambio y derivados financieros por la UNED. Marta empezó como analista de macroeconomía en la Oficina Comercial España, Embajada de España (PARIS). Tras ello, asistió como analista de Riesgo de País y responsable de Investigación (Latam) en CESCE. Posteriormente, fue la directora asociada de Financiaciones Estructuradas de Fitch Ratings. Antes de llegar al Banco Santander trabajó durante 6 años en el Banco Popular, desempeñando funciones como jefa de Calificación y Asuntos Regulatorios y, más tarde, en la dirección del Equipo de Desarrollo Corporativo. Antes de entrar a formar parte del equipo de Banca Responsable en Banco Santander colaboró en el departamento de Oficina de Estrategia y CEO – Gobernanza y Coordinación de País.

Anfitriones:

Borja Baselga

Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por CUNEF, ha realizado estudios de postgrado en el I.E. Business School, en INSEAD y en Harvard Business School. Durante los últimos 33 años ha trabajado en el Grupo Santander ocupando diferentes puestos de responsabilidad en las áreas de Banca Corporativa, Banca de Empresas y Banca de Particulares. Ha sido Director de Responsabilidad Social Corporativa del Grupo Santander, Presidente de la Asociación Española del Pacto Mundial de Naciones Unidas y ha formado parte de UNEP Fi, la iniciativa de Naciones Unidas para el medioambiente, así como del grupo de alto nivel de Naciones Unidas para los microcréditos. Desde 2009 es Director Gerente de la Fundación Banco Santander y es patrono de numerosas Fundaciones dedicadas a la investigación, el arte y la acción social.

Juan Botín Martín-Barbadillo

Cuenta con una extensa trayectoria en la entidad y desde marzo de 2022 ejerce como director de la Red de Cámaras de Comercio y Advocacy en áreas de Comunicaciones, Marketing Corporativo e Investigación. Anteriormente, desempeñó el papel de Project Director desde septiembre de 2020 y marzo de 2022. Su experiencia internacional abarca distintas funciones como UK director en la sucursal de Londres, General Manager en la sucursal de Milán y miembro del Consejo Ejecutivo del SCIB en el Reino Unido. También tuvo roles significativos como director en varias divisiones, desde Trade Finance hasta Global Head de Correspondent Banking. Además, cuenta con experiencia en instituciones financieras internacionales, desde analista hasta director de Área América en IFI y Coordinador de Trade Finance para Latinoamérica. Ha contribuido activamente en la dirección de diversas organizaciones, incluyendo Casa de España Limited, Spanish Chamber of Commerce in the United Kingdom, Be | Shaping the Future, Canning House y la Cámara de Comercio de España en Italia, donde se desempeñó como vicepresidente y miembro de la junta directiva.

Olga Grau

Directora de comunicación con stakeholders del Banco Santander. Cursó sus estudios de periodismo en la Universidad Autónoma de Barcelona, es PDD por el IESE y cuenta con estudios en la Harvard Kennedy School y en la Cuny de Nueva York. Desarrolló su carrera profesional en varios medios de comunicación, como Onda Cero, Expansión, El Mundo y El Periódico de Catalunya. En este último medio fue redactora jefa de economía y directora adjunta.

Invitados:

Valentín Alfaya

Director de sostenibilidad de Ferrovial. Doctor cum laude en Ciencias Biológicas por la UCM, con posgrado en ingeniería y gestión medioambiental por la EOI. Con más de 25 años de experiencia, en la actualidad es Director de Sostenibilidad de Ferrovial. Entre los años 2004 y 2008 fue también el director de riesgos del Grupo. Es presidente del Grupo Español para el Crecimiento Verde, miembro del Governing Board del Centro Europeo de Innovación para el Clima (Climate-KIC), del Consejo Asesor de la Fundación Biodiversidad, de la Red Española de Desarrollo Sostenible (capítulo regional de ONU-SDSN), del Comité Estratégico del Heathrow Centre of Excellence for Sustainability, de la Junta Directiva de ENAC y del consejo científico del Instituto Interuniversitario de Investigación del Sistema Tierra (IISTA), entre otros. En representación de Ferrovial, forma parte también del Green Growth Group europeo, del Corporate Leaders Group (University of Cambridge Institute for Sustainability Leadership), de la Comisión de Desarrollo Sostenible de CEOE y del Comité Asesor de Certificación de ENAC. Es autor de varias monografías y artículos tanto técnicos como de carácter científico. Asimismo, imparte clases en la Universidad Rey Juan Carlos, ICAI (Univ. Pontificia de Comillas) y la Escuela de Organización Industrial.

Invitados:

Julia Boada

Es portavoz de Cambio Climático de Sumar en la Comisión de Transición Ecológica y Reto Demográfico. Ha trabajado como asesora política en el Partido Verde Europeo en Bruselas desarrollando distintas responsabilidades, entre las cuales jefa de gabinete de la Co-Presidenta y coordinadora del Manifiesto para las elecciones 2024. Previamente fue becaria en la United Nations Office on Drugs and Crimes. Licenciada en Ciencias Políticas por la Universidad Pompeu Fabra y Máster en Estudios Europeos por la Université Libre de Bruxelles, fue Directora del Consejo de la Juventud de Barcelona y trabajó en el Institut de Govern i Polítiques Públiques como asistente a la investigación.

Lara Lázaro

Investigadora principal del Real Instituto Elcano y profesora de Teoría Económica en el Centro de Enseñanza Superior Cardenal Cisneros (adscrito a la Universidad Complutense de Madrid). Doctora por la London School of Economics and Political Science (LSE) y Master in Environmental Assessment and Evaluation, también por la LSE. Es también licenciada en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid. Ha sido investigadora en el Programa de Energía y Cambio Climático de Real Instituto Elcano (2009-2011), y con anterioridad trabajó en la LSE como Postdoctoral Fellow y en Bloomberg. Ha sido directora del Master in Environmental Management del Instituto de Empresa, en el que además ha impartido clases de política ambiental y procesos de toma de decisiones. Como consultora ha trabajado para Abengoa Research en un proyecto sobre la “Transición Energética y el Cambio Climático”, así como para el Centro Tecnológico de Repsol en el proyecto HEREDERA, cuyo objetivo era ayudar al posicionamiento estratégico de la compañía. Ha participado en el programa International Visitor Leadership Program (IVLP) de Energía y Cambio Climático del Departamento de Estado de EEUU. En julio de 2015 fue nombrada miembro del Capítulo Español del Club de Roma.

Diego López Garrido

Vicepresidente ejecutivo de la Fundación Alternativas. Preside el Consejo de Asuntos Europeos de la Fundación. Es economista, catedrático en Derecho Constitucional y letrado de las Cortes. Ha sido secretario de Estado para la Unión Europea desde abril de 2008 hasta diciembre de 2011, y coordinó la presidencia española de la Unión Europea de 2010. Fue portavoz del Grupo Socialista en el Congreso (2006-2008) y diputado durante seis legislaturas. Perteneció a la convención que elaboró el Tratado Constitucional Europeo, antecedente del vigente Tratado de Lisboa, en representación de las Cortes Generales (2002-2003). Es autor de numerosos libros sobre derechos humanos, economía, política, historia contemporánea y derecho europeo y colaborador habitual del diario El País.

Guillermo Carlos Mariscal Anaya

Secretario general adjunto del Grupo Parlamentario Popular y coordinador del área de Industria y Transición Ecológica. Licenciado en Derecho por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y máster en Negocio y Derecho de la Energía (ISE), ejerce como abogado. En marzo de 2005 accedió al Congreso de los Diputados, en sustitución de María del Carmen Castellano Rodríguez, y desde entonces ha sido reelegido en 2008, 2011, 2015 y 2016. Ha ocupado los cargos de portavoz de Energía, secretario primero de la Comisión de Asuntos Exteriores y miembro suplente de la Asamblea Parlamentaria de la OTAN. Fue defensor de la intención por parte de la empresa Repsol de realizar prospecciones petrolíferas en Canarias acusando de hipócritas al Gobierno de Canarias (PSOE y CC) y defendiendo la hipótesis de que si se encontrará reservas repercutiría en un 10% en la economía de Canarias, así como que el impacto medioambiental sería mínimo.

Invitados:

Javier J. Pérez

Director del departamento de International Economics and Euro Area del Banco de España. Miembro del Comité de Relaciones Internacionales del Eurosistema. Anteriormente, ocupó otros cargos en el Banco de España: Director del Departamento de Evolución Económica, Jefe de la División de Análisis Coyuntural y Director de la Unidad de Sector Público y Política Fiscal. Antes de incorporarse al Banco de España, fue Economista Principal en la Dirección General de Economía del Banco Central Europeo, Profesor Asociado en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, Investigador Principal en la fundación de investigación centra (administración pública regional), y Profesor Ayudante en la Universidad Complutense de Madrid. Es Doctor en Ciencias Económicas por esta última Universidad. Ha sido miembro del Comité de Política Monetaria del Eurosistema y de su subestructura encargada de las finanzas públicas, el Grupo de Trabajo sobre Finanzas Públicas. Participa regularmente en conferencias y seminarios académicos y de política económica, así como en publicaciones nacionales e internacionales de la macroeconomía (general; políticas fiscales; integración e instituciones europeas) y análisis de datos (previsiones; análisis textual; tensiones económico-sociales; economía computacional).



Colección de Ideas 7 - 2023

Producción: Fundación Banco Santander

Fotografía: Bonus Studio – Productora Creativa Madrid

la colección de ideas